

**FACULTAD DE FILOSOFÍA
HUMANIDADES Y EDUCACIÓN**

DOCENCIA

La Facultad de Filosofía, Humanidades y Educación, imparte docencia propia de las disciplinas que son de su competencia a través de sus cuatro Escuelas: Humanidades, Ciencias Sociales, Periodismo y de Posgrado. Los planes docentes que norman estos estudios están de acuerdo con la reglamentación dictada para estos efectos el año 1982. El objetivo de estos planes obedeció a la necesidad de adecuar la estructura y normas de funcionamiento de las escuelas a modificaciones en la normativa de la Universidad y de la Facultad en particular.

La Facultad otorga el grado académico de licenciado después de una formación general y sistemática en el campo humanístico. La Escuela de Humanidades imparte una licenciatura con mención en Filosofía, Historia, Lengua y Literatura Hispánica, Lengua y Literatura Francesa, Lengua y Literatura Inglesa y Lingüística con mención en Lingüística General. El año 1987 se matricularon 389 alumnos en estas carreras.

La Escuela de Ciencias Sociales imparte docencia conducente a licenciatura y títulos profesionales en el campo de la Antropología, Psicología y Sociología. El año 1987 se matricularon 523 alumnos en estas carreras. La Escuela de Periodismo otorga una licenciatura en Ciencias y Técnicas de la Comunicación y un título profesional de Periodista. El año 1987 se matricularon 207 alumnos en esta carrera.

En la Escuela de Posgrado se han establecido programas conducentes al grado académico de magister. Éstos abordan las tareas de especialización dentro de cada disciplina, de manera que el licenciado que ingresa a ellas adquiere un dominio completo del estado del saber en su área determinada, orientado a la investigación. En general, los estudios conducentes al magister comprenden 4 semestres de trabajo regular más una tesis.

En el año 1987 se ofrecieron programas de magister en Literatura (25 matriculados), Educación (62 matriculados), Lingüística con mención en Lengua Inglesa (15 matriculados) y Lengua Española (9 matriculados), Historia con mención en Historia de Chile, América, Universal y Etnohistoria (31 matriculados), Filosofía

(9 matriculados), y Comunicación Social (18 matriculados). Con un total de 182 alumnos matriculados.

Finalmente, el nivel superior de estudios ha estado representado por actividades de algunos candidatos que han continuado los estudios conducentes al grado de Doctor en las menciones de Literatura y Lingüística, según un programa iniciado el año 1947. El plan de estudios de este nivel comprende actividades curriculares que apoyan los intereses propios de cada candidato.

INVESTIGACIÓN

En las unidades académicas que conforman la Facultad, se cultivan temas e incluso disciplinas que no tienen otros exponentes en el país. En torno a esas áreas se han desarrollado líneas de investigación y proyectos específicos, algunos de los cuales han obtenido financiamiento en los concursos internos de la Universidad y en fuentes externas a ellas, tanto nacionales como internacionales. A continuación se mencionan los principales temas sobre los cuales se han terminado estudios e investigaciones o han tenido un avance significativo durante el año 1987.

En el Departamento de Filosofía, se desarrollan áreas temáticas en el campo de la Lógica, Teoría de las Ciencias, Historia de la Filosofía, Filología Clásica y Ética, Filosofía del Lenguaje y sobre cultura chilena en un convenio con UNESCO-Ministerio de Educación.

En este último período académico en el Departamento se encuentran en curso 12 investigaciones, de las cuales 6 cuentan con financiamiento del D.T.I., una de CONICYT, otra de UNESCO y Ministerio de Educación, y el resto con financiamiento propio de la Facultad.

El Departamento de Educación tiene en curso 7 investigaciones, de las cuales 2 cuentan con financiamiento del D.T.I. La línea prioritaria de investigación es Educación y Desarrollo de la Comunidad, centrándose principalmente en los problemas de la juventud enfocados desde las instituciones educativas en relación con la acción del educador, Evaluación de Sistemas y Subsistemas, Creatividad y Familia, Comunicación Humana, Innovaciones Curriculares.

El Departamento de Lingüística concentra sus investigaciones en las siguientes líneas: Filología Chilena, Sociolingüística y Dialectología Chilena, Lexicografía, a este respecto continúa la preparación del diccionario de chilenismos como parte de un proyecto multinacional de investigación sobre los americanismos léxicos, que realiza la Universidad de Augsburgo, Lingüística del Dialecto Pehuenche, Psicolingüística, Lingüística Contrastiva, Estudios Lexicológicos Comparativos del Léxico Argótico del Español de Chile y el Francés, entre otros.

Algunas investigaciones forman parte del proyecto multinacional de la Universidad de California en Berkeley, titulado "Berkeley Cross-linguistic Acquisition Project".

Las investigaciones del Centro de Estudios Bizantinos y Neohelénicos se centran en torno a tres grandes líneas: Historia Bizantina, Literatura Griega y Lengua Griega.

En el Centro de Estudios Árabes se desarrollan estudios comparados hispano-árabes, tanto de carácter lingüístico como literario y se está desarrollando una línea de investigación relacionada con la emigración árabe a Chile y el proceso de asentamiento de esa colectividad y su inserción en la sociedad chilena.

Actualmente el Departamento de Ciencias Históricas desarrolla investigaciones en las siguientes líneas: Historia Económica y Social, Demografía, Historia de las Mentalidades, Historia Política, Historia Diplomática, Etnohistoria, Historia de la Educación Superior, Historia de las Migraciones.

Estas investigaciones generalmente cuentan con financiamiento propio y en algunos casos con financiamiento del D.T.I. y CONICYT. Por otra parte, el Departamento desarrolla investigaciones de historias particulares a través de convenios específicos, ya sea con el Ejército de Chile y Contraloría General de la República, entre otros.

La línea general del Departamento de Literatura se concentra en un proyecto colectivo sobre Historia de la Literatura Chilena, además de ello se desarrollan 16 proyectos individuales, de los cuales 3 cuentan con financiamiento, ya sea del D.T.I. o FONDECYT, los 14 proyectos restantes se financian con recursos propios.

En el Departamento de Antropología se encuentran en desarrollo más de 35 investigaciones con financiamiento tanto del D.T.I., CONICYT, organismos internacionales, UNESCO, UNICEF, organismos nacionales como CONAF, instituciones privadas extranjeras y con recursos propios. Las líneas de investigación que desarrollan en este Departamento se agrupan fundamentalmente en: Antropología Social, Urbana y Rural, Arqueología, Grupos Étnicos, Antropología Física, Etnografía, Folklore y Antropología Cultural.

El Departamento de Psicología desarrolla su labor de investigación en: Psicología Educacional, Psicología Clínica y Psicología Social, a la fecha mantiene 13 proyectos sin financiamiento y 2 con financiamiento.

Los profesores del Departamento de Ciencias y Técnicas de la Comunicación desarrollaron durante el año 1987 investigaciones en diversos temas de su especialidad, habría que destacar algunos referentes a: Ética y Derecho de la Información, Críticas Cinematográficas, Literatura y Comunicación, Periodismo Interpretativo, Sistemas Comunicacionales, Comportamientos no Verbales, etc.

Los académicos del Departamento de Sociología han realizado diversos trabajos de investigación financiados a través de los concursos del D.T.I., FONDECYT y de otras fuentes. Éstas en un número de 8 se refieren a temas como: Abandono de Tratamiento de la Fertilidad en el Gran Santiago, El Espacio Público en el Hábitat Residencial Pobre, Necesidades y Aspiraciones, Modernización y Conflicto en la Familia, etc.

PUBLICACIONES

La Facultad mantiene una serie de publicaciones periódicas en las que se da cuenta del trabajo de los académicos. Puede considerarse como el órgano oficial de la Facultad la Revista Chilena de Humanidades, cuyo N° 8 se publicó este año.

Durante el presente año se publicaron 6 revistas de diferentes Departamentos de la Facultad.

En el Departamento de Filosofía se publicó el tomo 29-30 de la Revista de Filosofía.

Los profesores del Departamento publicaron 5 libros en el país y 1 en Alemania, del mismo modo se publicaron 16 artículos en Revistas de Filosofía, como: Revista Universitaria de la Universidad Católica, Anuario de la Sociedad Chilena de Filosofía, Revista de Estudios Públicos, Lenguas Modernas, Sociología, entre otras.

Durante el año 1987 el Departamento de Lingüística publicó la Revista de Lenguas Modernas N° 14 y 3 artículos fuera de ella.

El Centro de Estudios Bizantinos y Neohelénicos publicó el libro póstumo del profesor Fotios Malleros K. "El Imperio Bizantino" y se encuentran en prensa 4 más.

Los profesores del Centro de Estudios Judaicos publicaron 4 artículos en revistas internacionales y 3 en revistas nacionales y 7 artículos de prensa editados en el diario "La Palabra Israelita".

Durante el año 1987 el Departamento de Antropología publicó el N° 5 de la Revista Chilena de Antropología.

Los profesores del Departamento han publicado 48 artículos, de los cuales 42 corresponden a revistas nacionales y 4 a revistas internacionales.

Los profesores del Departamento de Psicología publicaron 3 libros y 4 artículos en revistas especializadas.

Los profesores del Departamento de Ciencias y Técnicas de la Comunicación publicaron 12 artículos de su especialidad en diversas revistas científicas.

Durante el año 1987 el Departamento de Sociología publicó el N° 1 de la Revista de Sociología.

CONGRESOS

El Departamento de Filosofía estuvo representado en 8 congresos internacionales y 2 nacionales, entre éstos cabe mencionar el Congreso Internacional de Filosofía, celebrado en Córdoba, Argentina, el 11 Congreso Internacional Latinoamericano de Semiótica en Rosario, Argentina, el 11 Simposium Internacional de Psiquiatría Antropológica en Santiago, Seminario de Filosofía y Posmodernidad.

Los académicos del Departamento de Lingüística han participado en los siguientes congresos y seminarios: VIII Congreso Internacional de la Asociación de Lingüística y Filología de América Latina, Tucumán, Argentina, Third Seminar on English Phonetics, auspiciado por el Consejo Británico, VII Seminario Nacional de Investigación y Enseñanza de la Lingüística, Valparaíso, Congreso de los Institutos de Cultura Británica, Río de Janeiro, Brasil.

El Centro de Estudios Árabes, estuvo presente en el Seminario Internacional celebrado en El Cairo, Egipto, sobre la pervivencia de la tradición árabe.

El Centro de Estudios Judaicos estuvo representado en 28 conferencias, 3 talleres sobre judaísmo, Seminario Interdisciplinario "Religión y Política", "Acerca del Fenómeno del Mito", que agrupa a profesores de diferentes disciplinas, Departamentos, Facultades, inclusive de otras Universidades.

Los profesores del Departamento de Ciencias Históricas han participado en 8 congresos, 3 internacionales y 5 nacionales. El Departamento organizó durante 1987 las Jornadas de Historia de Chile en la Biblioteca Nacional, y el Encuentro de Etnohistoriadores.

El Departamento de Literatura estuvo representado en 1 congreso, 1 jornada y 4 seminarios. Además mantiene un seminario permanente sobre Teoría de la Historia de la Literatura. Por último, fue solicitada la cooperación del Departamento para la evaluación de proyectos de investigación de la Universidad de Tarapacá y del Instituto Profesional de Chillán y de tesis de magistratura y exámenes de grado de la Universidad Austral.

La participación con trabajos de los profesores del Departamento de Antropología, tanto en congresos nacionales como internacionales, seminarios, jornadas, simposium es alta, es así como más de 25 ponencias han sido aceptadas en este tipo de encuentros académicos, entre éstos podemos hacer mención que en el 46º Congreso Internacional de Americanistas de Amsterdam y en el 88th Annual meeting of the American Anthropological Association, de Chicago y el Congreso Internacional de Antropología de Zagreb, ya han sido aceptados trabajos de profesores del Departamento, del mismo modo es interesante destacar la participación en las Jornadas de Etnohistoria, organizadas por el Departamento de Ciencias Históricas, también han sido aceptados trabajos para el XI Congreso Nacional de Arqueología en Santiago, entre otros.

Los profesores del Departamento de Psicología han participado en los siguientes congresos y jornadas: II Congreso Nacional de Psicología, I Congreso Nacional de Deficiencia Mental, Jornadas para Coordinadores de Educación del Ministerio de Educación, VI Encuentro Nacional de Psicólogos Clínicos, XXI Congreso Internacional de Psicología, organizado por la Sociedad Interamericana de Psicología, I Congreso de Neurología, y el IX Encuentro Nacional de Investigación en Educación.

Los profesores del Departamento de Ciencias y Técnicas de la Comunicación han participado en 9 congresos, de los cuales 3 son nacionales y 6 internacionales, entre ellos se destacan por su importancia: Congreso Extranjero "Los Scribings de los Ángeles material televisivo", Natpe de New Orleans, material televisivo, Con-

greso de la Organización de Televisión Ibero-Americano D.T.I., Río de Janeiro, Buenos Aires y Madrid.

Los profesores del Departamento de Sociología han participado en 12 congresos nacionales e internacionales, entre los cuales cabe destacar: Seminario sobre Familia, Sexualidad y Paternidad Responsable, en las ciudades de Concepción, Curicó y Arauco, bajo el patrocinio de APROFA, Sesiones de Estudio y Trabajo sobre el desarrollo Sociocultural del Hemisferio Sur en la ciudad de Pretoria, Sudáfrica, y XXI Jornadas Nacionales de Cultura organizado por la Universidad Católica.

EXTENSIÓN

Los profesores de Filosofía participaron en 10 conferencias organizadas por la Radio de la Universidad de Santiago de Chile, Universidad Católica, Universidad Diego Portales, Universidad de Valparaíso, Universidad de Torino, Italia, Escuela Internacional de Temporada de la Universidad de Chile, Seminario de Perfeccionamiento para Docentes en la Facultad de Arquitectura y Urbanismo y en actividades de perfeccionamiento para profesores de enseñanza media, coordinadas por el Departamento de Extensión y Cooperación Internacional, como asimismo en conferencias organizadas por el Instituto Chileno-Italiano de Cultura.

El Departamento de Filosofía mantiene un Seminario permanente sobre Religión y Política, en el cual participan académicos de otras universidades del país y de otras Facultades de la misma Universidad de Chile.

El Departamento de Educación organizó entre el 9 y 10 de julio las Jornadas sobre Sistema Educativo Chileno y sus Desafíos, las cuales contaron con una asistencia de 120 profesores de diversos organismos de educación superior.

El Centro de Estudios Bizantinos y Neohelénicos ofreció un curso de Lengua Griega y Moderna con elementos de Civilización Bizantina y Neohelénica, que estuvo dirigido a profesionales y egresados universitarios.

El Centro de Estudios Árabes dictó siete cursos de Lengua Árabe y cuatro conferencias sobre Historia, Arte y Civilización Árabe.

El Centro de Estudios Judaicos dictó 12 cursos que abarcaron temáticas Histórico-bíblicas y Lengua Hebrea.

Los profesores del Departamento de Ciencias Históricas han participado en diferentes actividades de extensión, Jornadas de Historia de Chile, Cursos de Extensión, Conferencias, Seminarios, Coloquios, Mesas Redondas, organizadas por el Departamento, por la Facultad y por el Departamento de Extensión y Cooperación Internacional. Prácticamente han sido invitados para participar en actividades de extensión en todas las universidades del país. Es así como en este rubro se pueden contabilizar 82 intervenciones de profesores del Departamento.

Los profesores del Departamento de Literatura participaron en 12 actividades

de extensión, Mesas redondas, Coloquios, Paneles, Conferencias y Charlas, además de 2 presentaciones y 2 informes sobre libros.

Por otra parte, profesores del Departamento han concedido entrevistas a medios de comunicación, en torno a temas específicos, por ejemplo, Cultura Mapuche y otros. El departamento ha participado también en la realización de una película para la televisión sobre "El Hombre de Cuchupuy" que se ha exhibido en diversos lugares fuera de Santiago, con las conferencias correspondientes. Por otra parte se mantiene una exposición permanente de materiales arqueológicos en la Municipalidad de San Vicente de Tagua-Tagua.

Los profesores del Departamento de Psicología junto a su participación en la actividad formal de extensión de la Facultad, han tomado parte en Conferencias y Charlas en establecimientos de enseñanza básica y media, entrevistas en diversos órganos de prensa y mesas redondas en diferentes organismos y en temas de la especialidad.

Los profesores del Departamento de Sociología han participado en siete Seminarios, Jornadas, Paneles y Escuela de Temporada, de los cuales cabe mencionar: XII Jornadas Nacionales de Cultura, Escuela Internacional de Temporada "Relación entre Ciencia, Cultura y Sociedad". Los profesores también han sido invitados a diversos programas culturales de los canales de televisión donde han intervenido como expositores en materias de su especialidad.

CICLO DE PERFECCIONAMIENTO PARA PROFESORES DE ENSEÑANZA MEDIA:

Entre las actividades programadas por la Facultad para el año 1987 es necesario hacer especial mención del "Ciclo de Perfeccionamiento para Profesores de Enseñanza Media", realizado entre el 12 y 23 de enero y que fue organizado sobre la base de 21 cursos específicos, 4 complementarios, y la 1 Jornada sobre Valores y Juventud. Durante el mes de julio del mismo año se efectuaron las 11 Jornadas sobre Valores y Juventud, que también obedecieron al Ciclo ya mencionado.

Los cursos específicos fueron: 2 de Filosofía; 2 de Literatura; 1 de Historia de Chile; 1 de Geografía; 1 de Inglés; 1 de Francés; 2 de Matemáticas; 2 de Física; 2 de Química; 2 de Biología; 1 de Artes Plásticas, destinados a satisfacer las necesidades de los profesores de las respectivas asignaturas.

Los cursos complementarios: Ecología y Recursos Naturales, Introducción a la Computación, Visión Integral de la Orientación en la Función del Profesor Jefe y Psicología en la Acción Educativa, estaban destinados a profesores de cualquier asignatura que se interesaran por ellos.

Las Jornadas sobre Valores y Juventud se programaron sobre la base de una conferencia inicial del señor Decano y de mesas redondas en las que participarían académicos de los Departamentos de Sociología, Psicología, Antropología y Ciencias y Técnicas de la Comunicación. Estas Jornadas tendrían por objetivo abordar desde la perspectiva de las distintas disciplinas el conflicto valórico de la juventud.

Por tratarse de cursos de perfeccionamiento, cada uno de ellos tuvo una

duración de 60 horas pedagógicas, siendo los requisitos de aprobación 90% de asistencia y la calificación final no inferior a 5,0.

Los cursos se estructuraron sobre la base de clases expositivas de 90 minutos de duración, seguidas del trabajo de taller o laboratorio de otros 90 minutos. Además de los trabajos de lectura individual que deberían realizar los participantes.

Para el trabajo de taller se contó con la participación de profesores ayudantes y de alumnos ayudantes egresados o que cursaban los últimos años en las Facultades de Filosofía, Humanidades y Educación y en la de Ciencias.

Asistieron a las actividades del Ciclo un total de 583 personas, y de éstas 216 a las Jornadas sobre Valores y Juventud.